

ランス紀行

岡本綺堂

青空文庫

六月七日、午前六時頃にベッドを這い降りて寒暖計をみると八十度。きょうの暑さも思いやられたが、ぐずぐずしてはいられない。同宿の I 君をよび起して、早々に顔を洗って、紅茶とパンとをのみ込んで、ブルヴァー・ド・クリシーの宿を飛び出したのは七時十五分前であった。

How to see the battlefields——抜目のないトウマス・クツクの巴里支店では、この四月から斯ういう計画を立てて、仏蘭西戦場の団体見物を勧誘している。われわれもその団体に加入して、きょうこのフランス戦場見物に行こうと思いついたのである。切符は昨日のうちに買つてあるので、今朝は真直にガル・ド・レストの停車場へ急いでゆく。宿からは左のみ遠くもないのであるが、巴里へ着いてまだ一週間を過ぎない我々には、停車場の方角がよく知れない。おまけに電車はストライキの最中で、一台も運転していない。その影響で、タキシードも容易に見付からない。地図で見当をつけながら、兎も角もガル・ド・レストへゆき着いたのは、七時十五分頃であった。七時二十分までに停車場へ集合するという約束であったが、クツクの帽子をかぶった人間は一人もみえない。停車場は無暗に混雑している。おぼつかない仏蘭西語でクツクの出張所をたずねたが、はつきりと教えてくれる

人がない。そこらをまごまごしているうちに、七時三十分頃であろう、クツクの帽子をかぶった大きい男をようよう見付け出して、あの汽車に乗るのだと教えて貰った。

混雑のなかをくぐりぬけて、自分達の乗るべき線路のプラットホームに立って、先ずひとつとした時に、倫敦で知己になったO君とZ君とが写真機械携帯で足早に這入って来た。

『やあ、あなたもですか。』

『これは好い道連れが出来ました。』

これで今日の一行中に四人の日本人を見出したわけである。たがいに懐かしそうな顔をして、しばらく立話をしていると、クツクの案内者が他の人々を案内して来て、レザアヴしてある列車の席をそれぞれに割りあてる。日本人はすべて一室に入れられて、そのほかに一人の英国紳士が乗込む。紳士はもう六十に近い人であろう、容貌といい、服装といい、いかにも代表的のイングリッシュ・ゼントルマンらしい風采の人物で、叮嚀に会釈して我々の向うに席を占めた。O君があわてて喫いかけた巻煙の火を消そうとすると、紳士は笑いながら徐かに云った。

『どうぞお構いなく……。わたくしもすいません。』

七時五十五分に出る筈の列車がなかなか出ない、一行三十余人はことごとく乗り込んで

しまつても、列車は動かない。八時を過ぎて、ようように汽笛は鳴り出したが、速力は頗る鈍い。一時間ほど走ると、途中で不意に停車する。それから又少し動き出したかと思うと、十分ぐらいで又停車する。英国紳士はクツクの案内者をつかまえて其理由を質問していたが、案内者も困った顔をして笑っているばかりで、詳しい説明をあたえない。斯ういう始末で、一進一止、捗らないことおびただしく、われわれももううんざりして来た。きよようの一行に加わつて来た米国の兵士五六人は、列車が停止するたびに車外に飛び出して路ばたの草花などを折っている。気の早い連中には實際我慢が出来ないであろうと思ひ遣られた。

窓をあけて見渡すと、何と云うところか知らないが、青い水が線路を斜めに横ぎつて緩く流れている。その岸には二三本の大きい柳の枝が眠むそうに靡いている。線路に近いところには低い堤が蜿つてつづいて、紅い雛芥子と紫のブリュー・ベルとが一面に咲きみだれている。薄のような青い葉も伸びている。米国の兵士はその青い葉をまいて笛のように吹いている。一町も離れた畑のあいだに、三四軒の人家の赤煉瓦が朝の日に暑そうに照されている。

『八十五六度だろう。』と、I君は云つた。汽車が停まると頗る暑い。われわれが暑がつ

て顔の汗を拭いているのを、英国紳士は笑いながら眺めている。そうして、『このくらいならば歩いた方が早いかも知れません。』と云った。われわれも至極同感で、口を揃えてイエス・サーと答えた。

英国紳士は相変らずにやにや笑っているが、我々はもう笑ってはいられない。

『どうかして呉れないかなあ。』

気休めのように列車は少し動き出すかと思うと、又すぐに停まってしまふ。どの人もあきあきしたらしく、列車が停まると皆な車外に出てぶらぶらしていると、それを車内へ追い込むように夏の日光はいよいよ強く照り付けてくる。眼鏡をかけている私もまぶしい位で、早々に元の席へ逃げて帰ると、列車は又思い出したように動きはじめ。こんな生鈍い汽車でよく戦争が出来たものだと言う人もある。なにか故障が出来たのだろうかと言う人もある。戦争中にあまり激しく使われたので、汽車も疲れたのだろうかと言う人もある。午前十一時までに目的地のランスに到着する筈の列車が二時間も延着して、午後一時を過ぎる頃にようやくその停車場にゆき着いたので、待兼ねていた人々は一度にどやどやと降りてゆく。よく見ると、女は四五人、ほかはみな男ばかりで、いずれも他国の人達であろう、クツクの案中者二人はすべて英語を用いていた。

大きい栗の下をくぐって停車場を出て、一町ほど白い土の上をたどってゆくと、レス
トランコスモスという新しい料理店のまえに出た。仮普請同様の新築で、裏手の方ではま
だ職人が忙がしそうに働いている。一行はこの二階へ案内されて、思い思いにテーブル
に着くと、すぐに午餐の皿を運んで来た。空腹のせいか、料理はまずくない。片端から胃
の腑へ送り込んで、ミネラルウォーターを飲んでみると、自動車の用意が出来たと知らせ
てくる。又どやどやと二階を降ると、特別に注文したらしい人達は普通の自動車に二三人
ずつ乗込む。われわれ十五六人は大きい自動車へ一緒に詰め込まれて、ほこりの多い町を
通りぬけてゆく。案内者は自動車の真先に乗っていて、時々起立して説明する。

ランスという町に就いて、私はなんの知識も有たない。今度の戦争で、一度は敵に占領
されたのを、更に仏蘭西の軍隊が回復したというこの外には、なにも知らない。したが
って、その破壊以前のおもかげを忍ぶことは出来ないが、今見るところでは可なりに美し
い繁華な市街であつたらしい。それを先ず敵の砲撃で破壊された。味方も退却の際には必
要に応じて破壊したに相違ない。そうして、一旦敵に占領された。それを取返そうとして、
味方が再び砲撃した。敵が退却の際に又破壊した。こういう事情で、幾たびかの破壊を繰
返されたランスの町は禍である。市街は殆ど全滅と云つてもよい。ただ僅かに大通りに面

した一部分が疎らに生き残っているばかりで、その他の建物は片端から破壊されてしまった。大火事か大地震のあとでも恐らく斯うはなるまい、大火事ならば寧ろ綺麗に灰にしてしまうかも知れない。滅茶苦茶に叩き毀された無残の形骸をなまじいに留めているだけに痛々しい。無論砲火に焼かれた場所もあるに相違ないが、なぜその火が更に大きく燃え広がって、不幸な町の亡骸を火葬にしまわなかったか。形見こそ今は仇なれ、ランスの町の人達もおそらく私と同感であろうと思われる。勿論、町民の大部分はどこへか立退いてしまつて、破壊された亡骸の跡始末をする者もないらしい。跡始末には巨額の費用を要する仕事であるから、去年の休戦以来半年以上の時間をあだに過して、いたずらに雨や風や日光の下にその惨状を晒しているであろう。敵国から償金をうけ取って一生懸命に仕事を急いでも、その回復は容易であるまい。

地理を知らない私は——些とぐらい知つていても、この場合には到底見当は付くまいと思われるが——自動車の行くままに運ばれて行くばかりで、どこが何うなったのか些とも判らないが、ヴェスルとか、アシドリユウとか、アノウとか云う町々が、その惨状を最も多く描き出しているらしく見えた。大抵の家は四方の隅々だけを残して、建物全部がぐずれ落ちている。なかには傾きかかったままで、破れた壁が辛くも支えられているものもある。

家の大部分が黒く焦げながら、不思議にその看板だけが綺麗に焼け残っているのは、却って悲しい思いを誘い出された。ここらには人も見えない、犬も見えない。骸骨のように白っぽい破壊のあとが真昼の日の下にいよいよ白く横わっているばかりである。この頽れた建物の下には、おじいさんが先祖伝来と誇っていた古い掛時計も埋められているかも知れない。若い娘の美しい嫁入衣裳も埋められているかも知れない。子供が大切にしていた可愛らしい人形も埋められているかも知れない。それらに魂はありながら、みんな声さえも立てないで、静かに救い出される日を待っているかも知れない。

乗合の人達も黙っている。わたしも黙っている。案内者はもう馴れ切ったような口調で高々と説明しながら行く。幌のない自動車の上には暑い日が一面に照りつけて、眉のあたりに汗が滲んでくる。死んだ町には風すらも死んでいると見えて、きようはそよりとも吹かない。散らばっている石や煉瓦を避けながら、狭い路を走ってゆく自動車の前後には白い砂煙が舞いあがるので、どの人の帽子も肩のあたりも白く塗られてしまった。

市役所も劇場もその前づらだけを残して、内部はことごとく頽れ落ちている。大きい寺も伽藍堂になってしまって、正面の塔に据え付けてあるクリストの像が欠けて傾いている。こうした古い寺には有名な壁画なども沢山保存されていたのであろうが、今はどうなった

か判るまい。一羽の白い鳩がその旧蹟を守るように寺の門前に寂しくうづくまつているのを、みんなが珍しそうに指さしていた。町を通りぬけて郊外らしいところへ出ると、路の両側は仏蘭西特有のブルヴァーになって、大きい栗の木の並木がどこまでも続いている。栗の花はもう散り尽して、その青い葉が白い土のうえに黒い影を落している。木の下には雛芥子の紅い小さい花がしおらしく咲いている。こちらへ来ると、時々是人通りがあつて、青白い夏服をきた十四五の少女が並木の下を俯向きながら歩いてゆく。かの女は自動車の音におどろいたように顔をあげると、車上の人達は帽子を振る。少女は嬉しそうに微笑みながら、これも頻りにハンカチーフを振る。砂煙が舞い上つて、少女の姿がおぼろになつた頃に、自動車も広い野原のようなところに出た。

戦争前には畑になつていたらしいが、今では茫々たる野原である。原には大きい塹壕のあとが幾重にも残つていて、ところどころには鉄条網も絡み合ったままで光っている。立木は殆どみえない。眼のとどく限りは雛芥子の花に占領されて、血を流したように一面に紅い。原に沿うた長い路をゆき抜けると、路はだんだんに登り坂になつて、石の多い丘の裾についた。案内者はここが百八高地というものであると教えてくれた。自動車から卸されて、思い思いに丘の方へ登つてゆくと、そこには絵葉書や果物など売る店が出ている。

ここへ来る見物人を相手の商売らしい。同情も幾分か手伝って、どの人も余り廉くない絵葉書や果物を買った。丘の上にも塹壕がおびただしく続いていて、そこらにも鉄条網や砲弾の破片が見出された。丘の上にも立木はない。石の間には矢はり雛芥子が一面に咲いている。戦争が始まってから四年の間、芥子の花は夏ごとに紅く咲いていたのであろう。敵も味方もこの花を友として、苦しい塹壕生活を続けていたのであろう。そうして、この優しい花を見て故郷の妻子を思い出したのもあろう。この花よりも紅い血を流して死んだのもあろう。ある者は生き、ある者はほろび、或者は勝ち、ある者は敗れても、花は知らぬ顔をして今年の夏も咲いている。

これに対して、ある者を傷み、ある者を呪うべきではない。勿論、商船の無制限撃沈を試みたり、都市の空中攻撃を企てたりした責任者はある。併しながら戦争そのものは自然の勢である。欧州の大勢が行くべき道を歩んで、ゆくべき所へゆき着いたのである。その大勢に押流された人間は、敵も味方も悲惨である。野に咲く百合を見て、ソロモンの栄華を果敢なしと説いた神の子は、この芥子の花に対して何と考えるであらう。

坂を登るのでいよいよ汗になった我々は、干枯びたオレンジで渴を癒していると、汽車の時間が迫っているから早く自動車に乗れと催促される。二時間も延着した祟りで、ゆっ

くり落付いてはいられないと案内者が気の毒そうに云うのも無理はないので、どの人もおとなしく自動車に乗り込むと、車は待兼ねたように走り出したが、途中から方向をかえて、前に来た路とはまた違った町筋をめぐる。路は変つても、やはり同じ破壊の跡である。プレース・ド・レパブリクの噴水池は涸れ果てて、まん中に飾られた女神の像の生白い片腕がもがれている。

停車場へ戻つて自動車を降りると、町の入口には露店をならべて、絵葉書や果物のたぐいを売っている男や女が五六人見えた。砲弾の破片で作られた巻蓑の灰皿や、独逸兵のヘルメットを摸したインキ壺なども売っている。そのヘルメットは剣を突き刺したり、斧を打ち込んだりしてあるのが眼についた。摸造品ばかりでなく、ほん物の独逸将校や兵卒のヘルメットを売っているものもある。おそらく戦場で拾ったものである。その値をきいたら九十フランだと云った。勿論、云い値で買う人はない。或人は五十フランに値切つて二つ買ったとか話していた。

『なにしろ暑い。』

異口同音に叫びながら、停車場のカフェーへ駆け込んで、一息にレモン水を二杯のんで、顔の汗とほこりを忙しそうに拭いていると、四時三十分の汽車がもう出るという。あわて

て車内に転がり込むと、それが又延着して、八時を過ぎる頃によくやく巴里に送り還された。

この紀行は大正八年の夏、巴里の客舎で書いたものである。その当時、彼のランスの戦場のような、寧ろそれ以上のおそろしい大破壊を四年後の東京のまん中で見せ付けられようとは、思いも及ばないことであった。よそ事のように眺めて来た大破壊のあとが、今やありありと我が眼のまえに拈げられているではないか。わたしはまだ異国の夢が醒めないのではないかと、ときどきに自分を疑うことがある。（大正十二年十月、追記）

（大正八年）

青空文庫情報

底本：「世界紀行文学全集 第一巻 フランス編1」【#「1」はローマ数字、1-13-21】
修道社

1959（昭和34）年9月20日発行

入力：門田裕志

校正：小林繁雄

2006年7月3日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたってのは、ボランティアの皆さんです。

ランス紀行

岡本綺堂

2020年 7月17日 初版

奥 付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。
<http://tokimi.sylphid.jp/>